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، وأنا وفهد ICANNوجزء من فريق إشراك أصحاب المصلحة العالمي في  ICANN  عصمت:باهر 

نعمل بصفتنا فريق إشراك أصحاب المصلحة في الشرق الأوسط. هذه الجلسة هي 

حول العمل المنجز  ICANNجلسة المستجدات المنتظمة التي نقدمها خلال اجتماعات 

لشرق الأوسط. أتمنى أننا سنضع خلال استراتيجيتنا الإقليمية، الاستراتيجية الإقليمية ل

 الشرائح على الشاشة خلال دقيقة. 

إذن الاستراتيجية، إنها عملية ابتدأت تقريباً منذ ثلاث سنوات، أكثر قليلاً من سنتين، 

عضواً من المجتمع  20ربما أكثر من  -حيث اجتمع فريق من أعضاء المجتمع 

في الشرق  ICANNأجل للعمل على تطوير استراتيجية إشراك من  -اجتمعوا 

 الأوسط. 

وعندما أقول الشرق الأوسط، أقصد الدول العربية بالإضافة إلى أفغانستان، وباكستان،  

إذن فريق العمل الذي ابتدأ العمل وإيران، وتركيا. هذه هي الدول المغطاة بهذا العمل. 

على هذا منذ سنوات حدد مجموعة من الأهداف الاستراتيجية والمجالات الاستراتيجية 

. وحينما نقول إشراك، ICANNللعمل على هدف تحسين إشراك  ICANNمن أجل 

 فنحن ندرك أن هذا مسار من حوالي يومين.

ب المصلحة في الواقع في تشترك مع المجتمع الذي يعمل مع أصحا ICANNإذن  

ويشاركون في  ICANNالأقاليم، والدول، وأيضاً أعضاء المجتمع. فهم يأتون إلى 

 عملنا. إذن هل يمكننا الانتقال إلى الشريحة التالية؟ 

إذن اليوم، بعد سنتين من هذا التطور، لدينا عدد من التطورات والأنشطة التي تم  

عديد من أعضاء المجتمع من الشرق الأوسط بتعاون مع ال ICANNتنفيذها من طرف 

وكذلك من خارجه. وسوف نتحدث حول هذا بتفصيل أكثر قليلاً. سوف أعطيكم نوعاً 

 من نظرة عامة ثم سيدخل زملائي من اللجنة أكثر في التفاصيل. 
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للنصوص  IDNإذن فأحد نتائج الاستراتيجية كان هو مجموعة العمل حول أسماء  

موعة العمل. إنه فريق فني كان يعمل على ما نسميه قواعد توليد العربية. هذه هي مج

 IDNsومتغيرات  IDNs. الأشخاص من بينكم الذين يتابعون عمل IDNsتسمية 

يعلمون أن هناك حاجة لقواعد من أجل بدء نشر واستعمال المتغيرات في مستوى جذر 

DNS 33 -ليم عضواً من دول الإق 20. هذه مجموعة عمل من حوالي أكثر من 

عضواً من دول الإقليم. ومن الخارج، في الواقع، لأنه يتضمن خبراء في اللسانيات 

 وأشياء أخرى كثيرة. 

زميلي نبيل بنعمر من المغرب، عضو من مجموعة العمل هذه وسيطلعنا بما تم إنجازه 

العربي كان هو واجهة هذا  IDNلحد الآن. الشيء الذي أنا واثق منه هو أن فريق 

 العمل وبعض العمل الذي أنجزوه، وقد كانوا في البداية ينفذونه ثم يطورونه. 

العناصر الأكثر من عمل الاستراتيجية تتضمن حدثين إقليميين نتجا عن توصيات فريق  

لمنطقة الشرق الأوسط، والآخر هو  DNSعمل الاستراتيجية. الأول هو منتدى 

مدرسة حول حوكمة الإنترنت لدول الشرق الأوسط والدول المجاورة. وهما حدثان 

بوضوح هو منتدى  DNSمختلفان يستهدفان نوعين مختلفين من الجمهور. منتدى 

 ، وقضايا الأعمال، وقضايا السياسة. DNSلأوليك المهتمين بالقضايا المتعلقة بنظام 

ان لهم للاجتماع ومناقشة هذه القضايا وكيفية تطوير وتقوية قطاع أسماء النطاق إنه مك 

داخل الإقليم. بخصوص مدرسة حوكمة الإنترنت، فهذا مبدأ تم تقديمه منذ سنوات عدة 

من طرف أعضاء مجتمع الإنترنت. وقد تم إدخاله في أوربا، وأمريكا اللاتينية، 

لشأن هو ببساطة هو دعم نوع من تطوير مثل بهذا ا ICANNوإفريقيا، وما قامت به 

هذا المبدإ في إقليمنا. كانت هناك حاجة لهذا من أجل بناء القدرات في قضايا حوكمة 

 الإنترنت. 

أمور أكثر حول النتائج، فلدينا مشروع بدأناه في سنة أو نحوه، وهو مركز ريادة أعمال  

DNSتصالات بمصر . هذه مبادرة بدأناها مع السلطة التنظيمية للاNTRA والذي ،

، والهدف هنا هو ]دعم[ MASRالمستوى الأعلى لمؤسسة  IDNيسير أيضاً نطاق 

 أو منظومة أسماء النطاق في الإقليم. DNSتقوية 
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ويتوجه هذا قليلاً أكثر من تطوير القدرات أو بنائها حيث ينظر في سبل دعم الأعمال  

الموجودة، وكيفية العمل معهم عن  ccTLDالموجودة مثل أمناء السجلات أو سجلات 

  كثب لمساعدتهم على تطوير خطط استراتيجية أو لرفع عدد ]كلمة غير مسموعة[ وهكذا.

إذن هذا مشروع رئيسي بدأناه السنة الماضية. إنه مشروع لثلاث سنوات. سأتحدث  

 DNSإنها دراسة قليلاً عن ذلك أكثر قليلاً، لكن دعوني أيضاً أتجه إلى النتيجة التالية. 

لتطوير دراسة  ICANNوقد كانت مجدداً أحد توصيات  - DNSدراسة سوق  -

في الإقليم.  DNSمرجعية لتحديد التحديات والفرص في مجال أسماء النطاقات وعمل 

 إذن هذا مشروع بدأناه أيضاً مؤخراً. 

قع السنتين أو في الوا -ويمكنكم رؤية المزيد حول ما أنجزناه خلال السنة الماضية  

بطريقة معينة لمحاولة تقديم مصفوفة تقدم ونجاح في مقال مدونة تم نشره  -الماضيتين 

 الإلكتروني. ICANNمنذ بضعة أشهر، وهو متاح على موقع 

للشرق الأوسط ومدرسة حول  DNSإذن اجتماعات إقليمية، كما قلت، لدينا منتدى  

. الأمر الجيد بخصوص هاذين حوكمة الإنترنت للشرق الأوسط والدول المجاورة

الحدثين هو أنه بمجرد البدء في تسجيل أو بدء هذه الأحداث، حصلنا على ردود فعل 

من أعضاء المجتمع من بعض الدول يسألون هل يمكننا أيضاً دعم أحداث مماثلة على 

 مستوى وطني. 

من هذا  للشرق الأوسط بدأ منذ بضعة سنوات. لدينا النسخة الثانية DNSإذن منتدى  

المنتدى في عمان منذ ستة أشهر، ولكن لدينا أيضاً، من العمل مع مجتمع الإنترنت في 

تركيا، لدينا هذا الطلب لمحاولة القيام بأمر مماثل لما حصل في تركيا. إذن فقد ابتدأنا أو 

لتركيا السنة الماضية، والشهر المقبل، سننظم النسخة الثانية من  DNSأطلقنا منتدى 

 تركيا هذا في إسطنبول. منتدى 

. المجتمع في باكستان كان جد نشيط وجد IGوينطبق نفس الشيء بالنسبة لمدرسة  

الدولية والعامة، وكذلك مع الجهود  IGوكذلك في قضايا  ICANNمشارك معنا في 

في إسلام آباد، والذي هو  ISOCهناك من طرف المجتمع الأكاديمي وكذلك مع فصل 

 . ICANN At-Large، وهيكل At-Largeأيضاً هيكل 
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لقد أطلقوا مدرسة باكستان أو المدرسة الوطنية في باكستان حول حوكمة الإنترنت  

، مجتمع ISOCوالتي تم تنظيمها الشهر الماضي. فهد كان هناك، ومع زملائنا من 

 الشريحة التالية.   .APNICالإنترنت، وكذلك مع 

، الرؤية هنا هو الحصول على مستودع DNSإذن كما قلت مركز ريادة أعمال 

وخبراتها في إفريقيا والشرق الأوسط. لذا فإن الأمر لا يتعلق فقط  DNSلمعرفة 

في  DNSبالشرق الأوسط. إنه يتعلق أيضاً بإفريقيا. والسبب هو أن تطوير قطاع 

مع  إفريقيا كان أيضاً هدفاً رئيسياً للاستراتيجية الإفريقية، إذن فنحن نعمل عن كثب

 فريقنا للإشراك في إفريقيا وكذلك مجتمع إفريقيا بهذا الشأن. 

وكما قلت، فإن الهدف هو تطوير منظومة أسماء نطاقات قوية وسليمة عبر الإقليم. إنه  

 نعم، أظن أننا غطينا هذا. -

إنه مشروع لثلاث سنوات كما قلت. لقد أنهينا للتو المرحلة الأولى من المشروع، حيث  

 -السنة الأولى يدأنا مع نوع من ]أنشطة[ بناء القدرات وفق مسارات مختلفة أننا في 

القانونية، وكذلك  DNSمسار عمل، ومسار فني، ونحن نريد تقديم مسار ثالث لقضايا 

 التي لا تزال في العمل.

إن هذا أمر سيستغرق وقد بدأنا العمل عليها بالطبع، ونحن نواصل جهود بناء القدرات.  

وقتاً لأن هدفنا هنا ليس فقط الذهاب وتقديم أو تشغيل أوراش العمل هذه ثم العودة، 

، ومن السجلات ومن أمناء ccTLDsولكن الاستمرار في العمل مع المجتمع من 

 السجلات، وكيف يمكننا أخذ نتائج ورش العمل هذه والسير بالأمور قدماً. 

في مصر. نساعدهم لتطوير خطة عمل  NTRAزملائنا في إذن الآن، نحن نعمل مع  

للمركز خلال بضع سنوات مقبلة، وهم يعملون أيضاً على توظيف مدير برنامج لهذا 

 NTRA، وستوفر NTRAالمشروع. وسيتم احتضان المركز للسنوات الأولى في 

 الموارد المالية وكذلك البشرية، لمساعدة المركز في مرحلة إنشائه.
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اية، نتوقع أن يستمر المركز كجهة مستقلة. ولا زلنا نبحث عن طرق لجعله جهة في النه 

دائمة. لم نصل إلى هذه النقطة بعد. هذا شيء لا زلنا نتطلع إليه. ولكن على الأقل الآن، 

على خطة العمل. إذا كان  NTRAلدينا الأحداث الحاصلة حالياً. نحن نعمل مع 

 تالية. بإمكاننا الانتقال إلى الشريحة ال

خلال الستة أشهر الماضية، أنجزنا خمس أو ربما ست ورش عمل مختلفة في أربع 

. أتكلم عن العديد من أعضاء ICANNدول. ومجدداً، حينما نقول، أنا لا أتحدث عن 

من أمناء سجلات  -يمكنكم رؤية الأسماء على الشاشة  -ومتطوعي وخبراء المجتمع 

ccTLD وأمناء السجلات الدوليين، وأمناء السجلات المعتمدين من ،ICANN و ،

 والمستشارين والخبراء في هذا المجال.  gTLDs]كلمة غير مسموعة[ الفنيين، و 

وكما قلت، فإن ورش العمل التي حصلت لحد الآن، فقد كانت في مسارين. الأول مسار  

والعمليات، ومسار آخر فني يركز أعمال ينظر في كيفية زيادة تطوير سجل الأعمال 

  وقضايا الأمن. DNSأكثر على عمليات 

مجدداً، الأمر الجيد حول تدريب خصوصاً الأشخاص الفنيون هو أننا نقوم أيضاً أو  

نحاول متابعة مبدأ تدريب المدربين. إذن نذهب إلى أحد هذه الأنشطة، وندرب ربما 

ون لدينا على الأقل خمس أشخاص شخصاً، قد يك 25شخصاً. خارج هؤلاء  20-25

يستطيعون الاستمرار في العمل معنا كمدربين مساعدين في الأنشطة المستقبلية، وقد 

 قمنا في الواقع بهذا في أحد التداريب التي قمنا بها منذ بضعة أشهر. 

كان لدينا متدربان شاركا كمساعدي مدربين هنا ولا زلنا نعمل مع هؤلاء الأنواع من  

 ن المحتملين من أجل نشرهم في أنشطتنا المختلفة في الإقليم. الشريحة التالية. المدربي

إذن هذه فقط بضع صور من الأحداث التي قمنا بها في الأشهر القليلة في القاهرة،  

وتونس، ودبي، والدوحة. وفي الواقع بعض من استضافوا هذه الأحداث هم هنا معنا في 

اً المدرسون والخبراء الذين ساعدونا وكانوا يساعدوننا دبلن، ونحن جد ممتنين لهم. أيض

 EnCircaعلى تطوير هذه البرامج. يشرفني أن معنا هنا اليوم توماس باريت من 

 ويكلمنا و]سيدخل[ في تفاصيل عمله في هذا ]كلمة غير مسموعة[. 
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الدراسة. هذه دراسة سوق تستهدف النظر ليس فقط في سوق أسماء النطاق أو عمل  

ماء النطاق في المنطقة، ولكنها أيضاً تنظر في نوع من منظومة الإنترنت الأوسع. أس

وكما قلت، حينما كان يعمل فريق عمل الاستراتيجية على تطوير ]توصية[ ما تحتاج 

ICANN  القيام به من أجل مساعدة المجتمع ودعمه، فقد كانت هناك العديد من

ق الأوسط، وكيف يبدو وإذا ما كانت لدينا المناقشات حول سوق أسماء النطاق في الشر

 معلومات حول السوق، هل البيانات كافية، وهل هي حقيقية، وما تعنيه هذه البيانات؟

إذا ما كان يعني هذا أننا نحتاج القيام بالمزيد مع أمناء السجلات أو الحاجة للقيام بالمزيد  

لاء الذين يعملون خارج نطاق مع متخذي القرار، أو نحتاج القيام بالمزيد ربما مع هؤ

DNS ]لأنه مجدداً بالحديث عن عمل أسماء النطاق دون اعتبار ]كلمة غير مسموعة .

 المنظومة الأوسع، فهذا ليس منطقياً. 

 RFPلإنجاز الدراسة، ولذا أصدرنا  ICANNإذن مجدداً، ليس لدينا الخبرة داخلياً في  

، EURidمنذ بضعة أشهر وقد كان الحائز على المشروع ائتلافاً مسيراً من طرف 

 ، مع بعض الخبراء من المنطقة. هلا انتقلنا إلى الشريحة التالية، رجاءً. eu. وسجل

العمل على المشروع في يونيو، إذن كان هذا منذ حوالي أربعة أشهر،  EURidبدأ 

 ICANNوفقط في الأسبوع الماضي حصلنا على المبيان للدراسة ونشرناه على موقع 

 الإلكتروني لتلقي التعليقات والردود. 

الدراسة كما قلت كانت تنظر في المنظومة الأوسع. كانت تنظر في أمور مثل المواقع  

ونية و]ما نوع[ المواقع التي يتم تطويرها واستضافتها في المنطقة. استخدام أو الإلكتر

استعمال الإنترنت وسلوك مستخدمي الإنترنت، وعمل الاستضافة، ومزيد من 

اللغة والحتوى، وما  -هل يمكنك الانتقال إلى الشريحة التالية؟  -الإحصائيات حول ذلك 

 المختلفة في الإقليم. اللغات التي يتم استخدامها في الدول 

دولة من الشرق الأوسط وكنا جد حذرين لضمان بأن تتم  12غطت الدراسة في الواقع  

دول كبرى، ودول صغرى، ودول أكثر أو أقل تقدماً في مجال  -تغطية تنوع الدول 

ICT  .والإنترنت 
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سيقدمون تفاصيل أكثر عن  EURidغداً سوف نقوم بجلسة مخصصة لهذه الدراسة.  

. إذن بالطبع، كلكم مرحب بكم للالتحاق بالجلسة. أظن أنني 16:15لدراسة غداً في ا

سأتوقف هنا، وسأتوجه إلى توماس، والذي سوف يتحدث عن العمل الذي يقوم به معنا 

 فيما يخص تطوير قطاع أسماء النطاق. 

 

إذن كما قال باهر سابقاً، فهذا ملخص للأنشطة التي حصلت في السنة شكرًا جزيلاً.   باريت:توم 

الماضية. وقد شاركت في الأول وكان ]كلمة غير مسموعة[ ورشة العمل هذه. فقد 

كانت هذه ورشة عمل من خمسة أيام منعقدة في القاهرة، وقد مثل الحاضرون حوالي 

 من الشرق الأوسط. اثني عشرة ]كلمة غير مسموعة[ من شمال إفريقيا وكذلك 

، ]كلمة ICANNوقد كانت ورشة العمل في خمسة أيام يحاول تغطية. غطى سياسة  

، والمظاهر التشغيلية لتشغيل عمل DNSغير مسموعة[ المشارك في تسيير عمل 

DNS ومظاهر ]كلمة غير مسموعة[، والمظاهر التسويقية. فهذه أمور تحتاج تغطيتها ،

 أكثر من خمسة أيام. 

أن بعض المخرجات من هذا بالتأكيد مع الدول الاثني عشر، هي أن لديهم بيئات إلا  

مختلفة. بيئات تنافس مختلفة، وتحديات يواجهونها في أسواقهم الوطنية. وقد أدى بنا 

 هذا إلى الحملة الترويجية التي سوف نتحدث عنها بعد قليل. 

، فقد غطينا في البداية إذن هنا نظرة حول ورشة عمل تطوير الأعمال. وكما ذكرت 

وكل ذلك. تكلمنا عن  ICANN، وما هو دور DNSالأعمال والسياسة لصناعة 

عمليات الأعمال، و]كلمة غير مسموعة[ الجديد الذي أنجزته مع ميشيل نيلون من 

Blacknight Solutions . 

]كلمة غير مسموعة[ مع إيميلي  URورشة العمل التالية كانت في الواقع مسيرة من  

تايلور، وقد ركزوا أكثر على أفضل الممارسات لتشغيل سجل نطاقات المستوى 

الأعلى، وقد غطوا السياسات والإجراءات، وكيفية التعامل مع ]كلمة غير مسموعة[ مع 

أمناء السجلات، والتسويق والتواصل، ومسؤوليتهم الاجتماعية ]كلمة غير مسموعة[ 
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مناء ]كلمة غير مسموعة[. ورشة العمل الثالثة كانت فنية أكثر بطبيعتها ]كلمة لكونهم أ

 غير مسموعة[ المسار الفني. 

على ما أعتقد، وهكذا تضمنت مواضيعهم أسس  NSRCكان هذا منهجاً مطوراً من  

، وكيفية تيسير العمل من خوادم جذر أو خوادم ]كلمة غير مسموعة[، DNSهندسة 

المباشر والعكسي، وتصحيح  DNSيفية عمل مقدمي الحلول، و وما إلى ذلك، وك

 الأخطاء، وما إلى ذلك. إذن مسار فني للغاية هنا.

]كلمة غير مسموعة[،  DNSSECو  DNSثم أخيراً، كان هناك مسار حول عمليات  

 على ما أظن.  NSRCمجدداً ثم ]كلمة غير مسموعة[ من طرف 

مسار للأعمال في خمسة أيام في القاهرة. لقد طُلب منا إذن كما أشرت سابقاً، قمنا بهذا ال 

أخذ هذا في الطريق لزيارة بعض الدول المحددة، وقد أعدنا تصميم المسار من خمسة 

أيام بمبدإ حجم يناب الجميع إلى ورشة عمل تسويق من يومين. التحدي الذي لدينا هو 

تها الخاصة، ولم نرد أن أننا حققنا ذلك لأن كل دولة، وكل سوق وطنية لديها تحديا

 يكون لدينا نوع عام من ورش العمل تابع لماهية تحدياتهم الوطنية. 

لقد أردنا التأكد من أن ورشة العمل قد يتم تصميمها لتكون جد خاصة ]كلمة غير  

مسموعة[ والتغييرات العملية التي قد تكون لديكم. إذن أخذنا هذه المقاربة لشيء يسمى 

لمة غير مسموعة[، وقد سمح لنا هذا، لأنه كان معنا ]كل أحد[ ]ك SWOTورشة عمل 

تناول نفس السوق الوطنية، وقد درسنا في الواقع سوقهم مع بعض الخصوصية 

وساعدناهم على فهم ما يمكنهم القيام به من حيث الاستراتيجيات في ]كلمة غير 

 مسموعة[. 

في تونس ]كلمة غير مسموعة[ وقد أنجزنا هذا في الواقع فقط الأسبوع الماضي. كنا  

  لورشتي العمل الأوليين، وقد أنجزت هذا مع ستيفان فان جلدر ]كلمة غير مسموعة[ سجل.

في الواقع  SWOTوقد طلبوا مني إعطاء نظرة سريعة حول فحوى ورشة العمل. إذن  

تعني القوى، وأسباب الضعف، والفرص، والتهديدات. هذان الإثنان داخليان للمنظمة، 

 لثانيان خارجيان.وا
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]كلمة غير مسموعة[ والتي هي المنظمة التي ننظر  ccTLDإذن نقطتنا المرجعية هي  

لقد مروا من عملية إليها. أغلب هؤلاء إما يعملون للسجل أو هم موزعون ]للسجل[. 

تبادل الأفكار هذه، ونظروا في مصادر قوتهم وضعفهم الداخلية، ثم درسوا كيف 

أساساً  SWOTسينطبق هذا على الفرص ]و[التهديدات الخارجية. وكما قلت، فإن 

جعلتهم ينظرون وينقسمون إلى فرق فرعية ولديهم لوحات ورقية على الحائط، ودرسوا 

[ خاصتهم أو ccTLDالفرص والتهديدات التي تواجه سوق ]بناء على نظرتهم ما هي 

 سوق أسماء النطاقات وما هي مصادر القوى والضعف بهذا الخصوص. 

هذا ما يخص فقط اليوم الأول. إذا تركتم هذا، فإنه يوقد الكثير من المناقشات، والتي  

إذن  - كانت لدينا في ورشتي العمل. ولكن حيث أصبح حقاً نافعاً حين قلبنا هذا

TOWS  هي في الواقعSWOT  مقروءة بطريقة عكسية. لكن فكرة القلب هي أنها

تفرض عليكم التركيز على التهديدات والفرص التي تواجه السجل في الأسواق الوطنية 

 ومقارنة هذه الفرص مع أي قوى أو تهديدات ]كلمة غير مسموعة[. 

دة ويأخذون مثلاً الأولى، كيف إنهم في الواقع يدرسون كل قوى منظمتهم واحدة بواح

سنستفيد من الفرصة الأولى؟ هل هناك طريقة للاستفادة منها؟ ثم نفس هذه القوة 

 الأولى، ننظر إلى الفرصة الثانية، وكيف يمكننا الاستفادة منها؟ 

ثم مجدداً، مع فرق تبادل الأفكار، أتوا بعشرات من الاستراتيجيات لتحسين قواهم 

يفية تقليل الضعف الذي قد يكون لديهم حتى يجعلوا التهديد المحتمل للفرص المواتية وك

 كذلك ]كلمة غير مسموعة[. 

هذا مدخل جيد في مخطط استراتيجيتنا السنوية للسجل. إنه في الواقع كيف تبدو  

المصفوفة عموماً. |إذن في الأعلى، ترون الفرص والتهديدات الخارجية. لدينا ]كلمة 

رات من الفرص. جعلناهم يقومون بعملية تحديد الأولويات غير مسموعة[ حدد عش

فحددوا الأربع الأعلى، أحد هذه الأصناف، ثم أتوا باستراتيجيات مطابقة مجدداً، حيث 

يمكنهم استخدام قواهم لتعظيم فرصهم. ويمكنهم استخدام قواهم لتقليل تهديداتهم. يمكنهم 

 ل ذلك عبر الاستفادة من الفرص.النظر في ]كلمة غير مسموعة[ وتصور كيفية تقلي

 أخيراً، الاستراتيجيات التي تقلل مصادر الضعف وتتجنب ]كلمة غير مسموعة[.
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الفائدة من هذا النوع من المقاربة هي أنها تراعي الاختلافات. محتوى ورشة العمل 

مولد حقاً من الحاضرين، إذن ]كلمة غير مسموعة[ جد خاص لأسواقهم المحلية، 

ت والفرص التي يرونها في ]سوقهم[ الداخلية. يساعدهم هذا على السير قدماً والتهديدا

 مع مخطط استراتيجي جد خاص لبيئتهم الخاصة. 

]كلمة غير مسموعة[ إذن أود أن أقدم نيابة عن أعضاء مجموعة العمل، و]المتعلقة[   معرف:شخص غير 

للنصوص العربية وعملهم الذي تم إنجازه خلال هذه السنة. إذن فإنشاء  IDNsبأسماء 

لدراسة  ICANNمجموعة عمل هو تحت فريق عمل استراتيجية الشرق الأوسط في 

 ، وخصوصاً للنصوص العربية. IDNsوالعمل على ]احتمال[ وقضية 

بي. وهو نص وكما تعلمون، فهذا لا يتعامل فقط مع اللغة العربية ولكن مع النص العر 

يتم استخدامه من طرف مجموعة من اللغات في المنطقة. إذن فالهدف هو توليد في 

 ]كلمة غير مسموعة[ الهدف الرئيسي الأول هو توليد مجموعة قوانين توليد الأسماء لمنطقة

 الجذر، والذي تم إنجازه حالياً، وقد استلمنا العديد من التعليقات وأجل التعليقات قد انتهى.

لآن سأعطي مستجدات مقترحنا بناء على التعليقات المستلمة من المجتمع ومن ]كلمة وا 

 NGRفي دبلن، سنحتفل بمقترحنا  ICANNغير مسموعة[. إذن ربما في اجتماع 

 . ICANNفي  IDNكمقترح أول تم إنجازه تحت ]برنامج[ 

المستوى  LGRإذن فالخطوة التالية، والتي ]ذكرتها[ سابقاً، هي بداية العمل على  

الثاني، النص العربي، وسنحاول التركيز على بعض القواعد التي ستكون أكثر مرونة 

من تلك التي عملناها لنطاقات المستوى الاعلى. كذلك، سنتحدث عن النصوص العربية 

 IDNsوبيانات تسجيل ]كلمة غير مسموعة[، و]كلمة غير مسموعة[ الدولي وأسماء 

 للنصوص العربية. 

، يمكننا أن نحاول رؤية كيف يمكن لأي أحد استخدام بريد إلكتروني بنص عربي. مثلاً  

سنحاول ]رفع[ التحديات الفنية حول تسجيل ]كلمة غير مسموعة[ البرمجيات التشغيلية 

للنصوص العربية،  IDNs]مهم[ بالنسبة لأسماء  DNSللسجل وأمناء السجلات. أمن 

والذي سيكون شيئاً جديداً بالنسبة لنا، والفنيون سيقدمون بعض مواد التدريب الفني 

 بخصوص النص العربي للمجتمع. 
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عضواً من أقاليم مختلفة، والطلبات لا  33إذن مجموعة العمل خاصتنا مكونة حالياً من  

ائر، وأستراليا، ]كلمة الجز -دولة  18تزال ]كلمة غير مسموعة[. لدينا أعضاء من 

غير مسموعة[، وألمانيا، والسعودية، والمغرب، ]كلمة غير مسموعة[. وهؤلاء 

الأعضاء هم من تخصصات وقطاعات ]كلمة غير مسموعة[ مختلفة ولغات ]كلمة غير 

[ تسع لغات ]كلمة غير مسموعة[ تستخدم 39مسموعة[، وهذا ما نتحدث عنه. نحن ]

[ مثل العربية، والملايو، والسرائيكي، والسندية، والباشتو، العربية ]كلمة غير مسموعة

 والفرسية، والبنجابية، والأوردية، وما إلى ذلك. 

وحينما لا تكون لدينا الخبرة الكافية في بعض النصوص الخاصة، نذهب ونطلب  

المساعدة من خبراء مختلفين حول العالم. ]كلمة غير مسموعة[ حين كنا ندرس ونناقش 

 ل بين بعض أساليب الكتابة في القرآن الكريم مثلاً. ونتجاد

وأيضاً أود ذكر أن أعضائنا أتوا من مجالات مختلفة، من القطع الأكاديمي، ومن  

خلفيات ]مختلفة[، وخبراء لسانيات ]كلمة غير مسموعة[ السجل، وجهات السياسة 

 وطنياً وإقليميانً وأيضاً من اللسانيات والجامعات. 

مسموعة[ كما يمكنكم رؤيته، هناك الكثير من نطافات المستوى الأعلى ]كلمة غير  

، masr.، ]كلمة غير مسموعة[، tunis.للنصوص العربية مسجلة ومفوضة مثل 

مع حرف التسمية هذا ]كلمة غير مسموعة[ مع  pakistan.]كلمة غير مسموعة[، 

.iranيا الرئيسية التي ، ]كلمة غير مسموعة[، مثلاً ]كلمة غير مسموعة[ هي القضا

  .IPواجهناها خلال عملنا، وقد استلمنا الكثير من ]كلمة غير مسموعة[ من المجتمع ومن 

بأن الأخير هو ذلك الحرفان من ضمن  IPمثلاً، الآن لا تزال لدينا بعض التعليقات من  

إذن وثيقتنا ]كلمة غير مسموعة[ في المرجع ينقصها دليل على الاستخدام الكافي.  128

المحدثة ستحاول ]كلمة غير مسموعة[ وستحاول إيجاد دليل استخدام كاف. بعض 

 الحروف التي يمكننا استخدامها. 

تجميعنا ]كلمة غير مسموعة[ هو فقط أن لدينا أساساً مفتوحاً لعناصر العمل داخل  

غير مجموعة العمل، ولدينا متطوعون طوروا عنصر العمل، وعنصر العمل هو ]كلمة 

مسموعة[ للنقاش. لدينا العديد من ندوات الاتصالات أو ندوات الاتصالات الأسبوعية 
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. عنصر العمل ]كلمة غير مسموعة[ عموماً. المناقشة wikiالتي يمكنكم إيجادها في 

داخل مجموعة العمل محفوظة في اللائحة العامة حيث أن كل تسجيل، وكل وثيقة 

ويمكنكم العودة للأول. جميع الندوات  wikiده في مستخدمة، وكل تسجيل يمكنكم إيجا

 الهاتفية ]مسجلة[ ومنشورة. 

للمستوى الثاني، والذي بدأ بالفعل  AGRخطوتنا التالية هي ]كلمة غير مسموعة[ نص 

لأننا أنهينا المقترح للمستوى ]كلمة غير مسموعة[. تم تكوين فريق فرعي لإعداد ورقة 

الآن ]كلمة غير مسموعة[ ليتم تقديمها للمجلة. . الورقة AGR]يونيو[ حول عمل 

 ICANNوالخطوة الثالثة ستكون هي القبول العالمي. قرر الفريق الانضمام لعمل 

 بشأن القبول العالمي. 

 

حسنًا. شكراً لك، نبيل. ]كلمة غير مسموعة[، أظن أنك أيضاً لديك تحديث حول ما   صمت:عباهر 

 سيجري مستقبلاً. 

 

حسنًا. شكراً، باهر، ومساء الخير للجميع. وسوف أتحدث بسرعة عن عملنا المستقبلي  شخص غير محدد: 

 IDNsداخل الاستراتيجية. إذن كما ذكر زميلي نبيل، مجموعة العمل حول أسماء 

على  LGRللنصوص العربية سيتناول ]كلمة غير مسموعة[ أساسيين. الأول هو 

 للنصوص العربية.  IDNsسماء المستوى الثاني والآخر هو القبول الدولي لأ

يمكنني أن أقول لكم حقيقة أن العمل مع فريق بشكل غير قريب، نحن في الواقع ]كلمة  

غير مسموعة[ في بعض اللغات، مثل الفارسية، وبعض اللغات الإفريقية التي تستخدم 

النص العربي. إذا كنتم تظنون أن لديكم الخبرة في أي من هذه اللغات أو تظنون أن 

هناك شخصاً يمكنه في الواقع ]كلمة غير مسموعة[ عمل مجموعة العمل، فرجاء 

بريدنا الإلكتروني قريباً حتى تتمكنوا من التواصل معنا  IDتواصلوا معنا وسأوزع 

 لأنكم تحتاجون حقاً مزيداً من المتطوعين. 
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للشرق الأوسط أو مدرسة  DNSوسنستمر في تنظيم الأحداث الإقليمية، سواء منتدى  

 DNSحوكمة الإنترنت للشرق الأوسط والدول المجاورة. في العادة يكون لدينا منتدى 

لمنطقة الشرق الأوسط في الريع الأول من ]كل سنة[ ومدرسة حوكمة الإنترنت لدول 

 الشرق الأوسط والدول المجاورة في الربع الثاني. 

أحد الأحداث المستقبلية، مجدداً، رجاء تكلموا  إذا كنتم تظنون أنكم مهتمون باستضافة 

 معنا بعد الجلسة. رجاء راسلونا بالبريد الإلكتروني وسنكون سعداء بالسير بهذا قدماً. 

سنستمر في القيام بمزيد من أنشطة التوعية لمجتمعات الإنترنت الأوسع في قطاع  

DNS إقليم الشرق  وخارجه. أعني، نميل للحضور لعدد كبير من الأحداث داخل

الأوسط. تتم دعوتنا للحديث في الكثير من الأحداث. وبالطبع، نبحث دائماً عن أحداث 

جديدة يمكننا في الواقع ]كلمة غير مسموعة[ أصحاب مصلحة جدد لتعليمهم أكثر حول 

ICANN  .]و]كلمة غير مسموعة 

لمنتديات الحصول على إشعاع إقليمي أكثر من خلال تغطية إعلامية أكبر وحضور ل

ذات الصلة. في يوليو الماضي، كنا سعداء ]كلمة غير مسموعة[ من فريق اتصلاتنا، 

وزميلتي لونا مادي، والتي التحقت بنا لتقدم دعم الاتصالات لمنطقة الشرق الأوسط، 

لقضايا الإعلام  -أو نعمل نحن عن كثب معها  -وهي في الواقع تعمل عن كثب معنا 

ت المستديرة الإعلامية. وسائل الإعلام مهتمون أكثر بما تقوم وعادة نقوم بهذه الطاولا

 . ICANNبه 

وكما ذكر زميلي باهر، نبحث عن شركاء للانضمام للمجموعات معنا في مركز ريادة  

 ccTLD. إذن إذا كنتم تظنون أنكم تعملون لصالح أمين سجل أو موزع DNSأعمال 

، وستكون مهتماً بأحد ورش العمل، والتي شرحها توم باريت سابقاً، رجاء TLDأو 

، meswg@icann.orgبريدك الإلكتروني. إنه  IDتكلم معنا وسنكون سعداء بأخذ 

 والشخصان اللذان يشرفان على ذلك البريد الإلكتروني هما باهر وأنا. 

لعمل من أجل جعل راسلونا. سنكون سعداء بالحديث إليكم ورؤية كيف يمكننا ا 

 الاستراتيجية شاملة قدر المستطاع للإقليم بأكمله. شكرًا. 
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. أعتقد أن هذا وقت 03:15شكرًا لك، ]فهد[ حسنًا. أظن أن لدينا بضع دقائق. نعم إذن   عصمت:باهر 

جيد للتوقف من أجل الأسئلة والأجوبة ]كلمة غير مسموعة[ بعض التعليقات من 

 الحضور. نافيد؟

 

معكم نافيد من باكستان. كنت فقط أتساءل إن كنتم تخططون للقيام ببعض القياس الكمي   حق:نافيد 

لمدى نجاح الاستراتيجية. أقصد، نرى ]النقط[ لكن ليست دراسة كمية لمدى النجاح. 

كما أنني لا أجد، أعني، إذا ]كلمة غير مسموعة[ الاستراتيجية ستتم مراجعتها وكم 

تها، أم أنها عملية مستمرة وأنتم منفتحون على مراجعتها ستستمرون في محوالة مراجع

في أي وقت. لأنني أرى أنه كان مخططاً لثلاث سنوات ثم مرحلة التنفيذ، لكن ليست 

 لدينا عملية مراجعة لهذا؟ 

 

بخصوص السؤال الأول حول تقييم التقدم والمصفوفة، بالفعل، إذا شكراً لك، نافيد.   محدد:شخص غير 

نظرت إلى وثيقة الاستراتيجية نفسها أو ربما مخطط التنفيذ، فقد كان هناك عدد من 

مبيانات خاصة حول عدد  -مصفوفات الأرقام تم تحديدها من طر أعضاء المجتمع 

الأعمال. لقد كانت لائحة أسماء النطاقات المسجلة، وعدد أمناء السجلات، وموزعي 

 طويلة. 

قمنا بهذا مرتين  -وما كنا نقوم به خلال السنتين الماضيتين هو أنه مع نهاية كل سنة  

نصدر أو نقدم شيئاً مثل تحديث أو تقرير ملخص عن التقدم، حيث نوضح  -لحد الآن 

 بعضاً من هذه المصفوفة وما تم في هذه المجالات. 

السنة. هذا كما قلت، وهذا ربما يقود إلى السؤال الثاني حول ما  وسقوم لهذا مجدداً هذه 

التالي بعد ثلاث سنوات. إذن السنة الثالثة من التنفيذ تنتهي بنهاية هذه السنة المالية، سنة 

ICANN  والسؤال الذي سنطرحه لأعضاء . 2016المالية، والتي هي نهاية يونيو

المجتمع، ربما نخطط القيام بذلك في مراكش ثم سيكون لدينا نقاش مباشر مع المجتمع 

 في مراكش حول نفس السؤال بالضبط. 
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ماذا سنفعل بعد هذا؟ هل سنجدد تفويض فريق العمل ونستمر في العمل لنسخة أخرى  

يق العمل هذا ونحصل على نوع من المخطط للسنوات الثلاث القادمة؟ هل سنوقف فر

من عملية أخرى؟ إذن هذا السؤال، أعني ستتم مناقشته معكم ووفقاً لذلك سنتقدم إلى 

 المرحلة التالية. 

 

للاستراتيجية ويمكنكم إيجاد كل  wikiأردت فقط إضافة أننا في الواقع لدينا فضاء   محدد:شخص غير 

واقع، ستجدون الوثيقتين اللتان تراجعان في الوثائق المتعلقة بالاستراتيجية هناك. وفي ال

الواقع مخططات التنفيذ للسنة الأولى وللسنة الثانية. وكذلك، بالرجوع إلى مقال 

المدونة، والذي نشره باهر في بداية المداخلة، يمكنكم حقيقة رؤية بعض الأرقام هناك 

 كذلك. 

الحديث معنا ]كلمة غير مسموعة[ مجدداً، إذا أردتم هذا الرابط، يمكنكم فقط مراسلتنا أو  

 معكم من خلال البريد الإلكتروني. 

 

، كنت IDNsاسمي مهرزاد أزغندي من إيران. بخصوص النصوص العربية وأسماء   أزغندي:مهرزاد 

، لكن السوق IDNsأتساءل أن هناك بعض القبول العالمي والقضايا الفنية بخصوص 

غير مسموعة[ للأشخاص الأكبر سناً،  ، على ما أظن، هو ]كلمةIDNsالمستهدف من 

، IDNوالذين لم تكن لديهم الفرصة للاستفادة من الإنترنت. رفع هذه الخطط، خطط 

يتعلق باستراتيجية تسويقها بين هذه الأنواع من الأشخاص، ويبدو ]كلمة غير مسموعة[ 

بين السجلات وأمناء السجلات لتسويق ورفع الوعي بين الأشخاص قد يساعد هذا 

أي تخطيط للجلوس مع أمناء  ICANNهل لدى  -السوق وهل هناك أي مخطط 

 السجلات هؤلاء والسجلات معاً في مؤسسة؟ 

 



 AR  المستجدات حول استراتيجية الشرق الأوسط -دبلن 

 

 19من  16صفحة 

 

هناك فريق التوجيه هذا المسمى فريق توجيه القبول العالمي لنطاقات المستوى الأعلى   محدد:شخص غير 

وأظن أن لديهم... يعملون على ثلاثة مسارات مختلفة، وأحدهم في الواقع عموماً. 

جديدة  gTLDs، إذا كانت هناك TLDsالتعليم وبناء القدرات. إننا ندرك أن هناك هذه 

 . IDNsأو حتى أسماء  ASCIIمثل 

وأود في الواقع إعطاء الميكروفون لزميلي، سرمد حسين، والذي هو المدير الرئيس  

والذي يمكنه ربما تقديم مزيد من التوضيحات حول سؤالك. سرمد،  IDNsلبرنامج 

 تفضل. 

 

مرحبًا. بالنسبة لي، أظن أنه بخصوص التعليم، لدينا بعض _ نحن باستمرار ننتج مواد   حسين:سرمد 

، ونحاول شرح نوعين من المواد، الأول لتوعية المجتمع العام، IDNمن برنامج 

 في سياق المستخدم العام.  IDNلاقة ، وعIDNsويحاول شرح ماهية 

ثم هناك نوع مستقل من المواد، والذي هو أكثر استهدافاً لمجتمع اللسانيات والأمور  

، ICANNلصالح  IDNالفنية، والذي يركز بتفصيل أكثر على ما تقوم به حالياً برامج 

كنتم  وكيف يمكنها المشاركة في العملية وماذا بالضبط ]كلمة غير مسموعة[ وإذا

، والذي يمكن IDNمهتمين بإيجاد مزيد حول هذا، فيمكنكم الذهاب إلى موقع برنامج 

 مرحباً إذا أردتم التواصل معي.  .ICANN.org/IDNالوصول إليه فقط من خلال 

 

أردت فقط إعلام وأنا عضو من فريق توجيه القبول الدولي.  Microsoftأنا مارك من   سفانكاريك:مارك  

الجميع بأن هناك تقريراً من فريق التوجيه سيلس مباشرة هذا الاجتماع بعد ]كلمة غير 

 مسموعة[. 

 

 سؤال واحد أخير. المزيد من الأسئلة؟ زاكير؟  محدد:شخص غير 
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من باكستان. سؤالي موجه إلى  ICANNهذا زاكير يتحدث إليكم. أنا زميل منضم في   سيد:زاكير 

ذكرت في أحد شرائحك بأنك كنت تعمل على تطوير برمجية من أجل دعم نبيل. كما 

IDN  للسجلات وأمناء السجلات. إذن هل كان لديكم فريق عمل داخلي كجزء من

مجموعة العمل حول تطوير هذه البرمجية أم كنتم تعملون مع موردين من القطاع أم 

 شيء مثل هذا؟ شكرًا. 

 

شكراً لك على سؤالك. إذن في الواقع، لدينا مجالات متعددة وخلفيات مختلفة في فريقنا.   بنعمر:نبيل 

، والبرمجية لم يتم تطويرها من IDNsلأي تنفيذ لأسماء  XMLونحن نستعمل ملف 

طرف فريقنا، ولكننا نعمل مع آخرين من أجزاء مختلفة، وليس لدينا... من وجهة 

لكن ربما سرمد  .IDNsستخدمة من أجل أسماء نظري، ليست لدينا برمجية نهائية م

 يمكنه أن يعطينا ردوداً أكثر حول البرمجية. 

 

في الأربعاء. سأشجعكم جميعاً لكل من  IDNإذن هناك حالياً جلسة مستجدات برنامج   حسين:سرمد 

هو مهتم بإيجاد مزيد من المعلومات حول ذلك. إنه في الصباح. لكن فقط من أجل 

الحالي. أساساً، لجان توليد نص المجتمع مثل لجنة النصوص العربية تناول السؤال 

 تنتج بيانات لغوية، والتي هي في النهاية ممثلة في شكل آلي.

، لتحويل هذا إلى ]كلمة غير IETFحالياً، الشكل أيضاً ]كلمة غير مسموعة[ بأن  

وعة وسائل، مسموعة[ عادية وبناء على هذا الشكل، فنحن نطور أيضاً وسائل مع مجم

إصدارات مؤقتة متوفرة. وإذا استعملتموه، رجاء راسلونا. سيتم تقديم عرض حوله يوم 

 الأربعاء. 

وهذه المجموعة من الأدوات سيتم إطلاقها في النهاية مع رخصة مفتوحة المصدر أو  

رخصة مفتوحة للسجلات وسيكون في النهاية متاحاً بمجرد أن يتم تطويره لاستخدام 

 شكرًا.  المجتمع.
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 هناك أدوات لكن ليس برمجيات، لذا شكراً.   محدد:شخص غير 

 

شكرًا. شكراً لك، نبيل. شكرًا لك، سرمد. أية أسئلة أخرى؟ أشكركم جميعًا مجدداً على  شخص غير محدد: 

 راف، تفضل رجاءً.  -المجيء وعلى الانضمام لنا اليوم. مجرد تذكير بسيط 

 

]كلمة غير مسموعة[ تحديث. عذراً، أسرعت حقاً هناك لذا أنا غير متأكد إذا كان عذرًا.   فاتاني:رافيد 

، أي ترتيب بهذا الشأن. أعلم أننا نوعاً ما فقدنا الاتصال قليلاً ]كلمة غير DNSمنتدى 

مسموعة[ ومنشغل من حيث ترتيب التواريخ والأوقات والجدول الزمني حيث أن 

 لشأن. أو من المجتمع بهذا ا ICANNموظفي 

 

 المقبل، أليس كذلك؟  DNSأنت تتحدث عن منتدى   محدد:شخص غير 

 

 هذا صحيح.   فاتاني:راف 

 

إذن نعم. أعني، كانت هناك مناقشات داخلياً وكذلك فأعلم أن فهد يعمل على برنامج   محدد:شخص غير 

 اللجنة وكانت هناك بعض المناقشات هنا كذلك. إذن أمر ننظر فيه الآن لكن ليس هناك

المقبل في مراكش و]كلمة غير مسموعة[  ICANNقرار بعد حوله حيث أن اجتماع 

 في مراكش. الفكرة أتت مؤخراً.  DNSالمجتمع يعتبر عقد منتدى 

والآن فقد اقتربوا منا لمعرفة ما إذا كان لدينا نوه من منتدى مشترك إفريقي/شرق  

. نحن نحاول تقييم المميزات أوسطي فهذا أمر قد ينجح. إذن سننظر في هذا ونحن نتكلم

والعيوب، وسننشر بالتأكيد المستجدات بمجرد الحصول على مزيد من الردود وأيضاً 

 المعلومات حول القدرة على القيام بذلك. إذن هذا ]كلمة غير مسموعة[. 
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تذكير سريع: المهتمون بدراسة أسماء النطاق، رجاء تعالوا إلى شكرًا لكم جميعًا.   [:]باهر عصمت

 مساء. شكرًا لكم وأتمنى قضاء يوم جيد جدًا.  4:15الجلسة غداً على الساعة 

 

 

 

 

 ]نهاية النص المدون[


